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27 октября 2017 года. Алексей Сединкин, заведующий лор-отделением Городской клинической больницы имени В. М. Буянова, получил статус «Московский врач» одним из первых. Из нескольких 
сотен специалистов, которые подали заявки на присвоение этого статуса, успешно сдали экзамен лишь 39 врачей. «Московский врач» свидетельствует о высокой квалификации специалиста и дает 
право на ежемесячную надбавку к окладу в размере 15 тысяч рублей

СЕМЬЯРЕВИЗОР СЕЗОН

Высокая 
планка 
московского 
врача 
9

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

Золотые юбиляры 
Мэр Москвы наградил 
супружеские пары, 
которые прожили вместе 
больше 55 лет 12 

РЕВИЗОР

Скользкие горки 
Жители Криворожской 
улицы пожаловались 
на лестницу с пандусом, 
но без поручней 4 

Мастер пародий 
Карен Аванесян 
Ни одна шутка 
не выстрелит дважды. 
Разве что шутка 
под авторством 
Райкина 13 
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Главное — пух! 
Выбираем к зиме 
идеальный пуховик 
и разбираемся, сколько 
он должен стоить 15 



2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
К 2025 году пассажиропоток на Московском 
центральном кольце может достигнуть 
миллиона человек в сутки 
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин отчитался в Мосгорду-
ме о работе столичного пра-
вительства. По словам гра-
доначальника, в ближай-
шие годы приоритет в дея-
тельности городских вла-
стей не изменится — это со-
циальная сфера.
— В абсолютных размерах 
бюджет следующего года 
будет в два раза больше, чем 
семь лет назад, — заявил 
столичный мэр.
Одной из главных причин 
экономического благополу-
чия Москвы мэр назвал си-
стемную работу для привле-
чения крупных инвестиций 
в развитие транспортной, 
инженерной и социальной 
инфраструктуры. 
— И, соответственно, каж-
дый бюджетный рубль обе-
спечил привлечение трех 
рублей частных инвести-
ций, — пояснил Сергей Со-
бянин. — Инвестиции в го-
родскую экономику за по-
следние годы выросли более 
чем в два раза и вплотную 
приблизились к двум трил-
лионам рублей.
Как отметил мэр, «внятная 
промышленная политика 
спасла сотни предприятий 
Москвы и создала десятки 
тысяч новых высокотехно-
логичных и хорошо оплачи-
ваемых рабочих мест». 

28 июля 2017 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на открывшейся после ре-
конструкции Славянской площади. В следующем году программа «Моя 
улица» продолжится, деньги в бюджет заложены. Часть работ по благо-
устройству пройдет и в Южном округе столицы.

Бюджет 
для москвичей 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

А «благодаря трансформа-
ции общественных про-
странств и множеству инте-
ресных культурных собы-
тий поток туристов увели-
чился на две трети. Доходы 
города от туризма и прове-
дения фестивалей и собы-
тийных мероприятий в со-
поставимых цифрах вырос-
ли на 70 процентов». 
В 2016 году, как пояснил 
Сергей Собянин, ожидае-
мая продолжительность 
жизни москвичей увеличи-
лась до 77 лет.
— Должен сказать, что это 
уровень таких европейских 
городов, как Париж или 
Лондон, — уточнил мэр. — 
В три раза снизилась боль-
ничная смертность от ин-
фарктов. На треть уменьши-
лась смертность от инсуль-
тов и младенческая смерт-
ность. Очереди к врачам 
в поликлиниках сократи-
лись в два-три раза.
Благодаря чему это удалось? 
Во-первых, этих результа-
тов, конечно, добились мос-
ковские врачи с помощью 
самого современного обору-
дования, которым были ос-
нащены городские больни-
цы и поликлиники. Во-
вторых, реорганизация по-
зволила создать мощные ле-
чебные учреждения, способ-
ные оказать своим пациен-
там весь спектр необходи-
мой помощи.
В-третьих, на пациентов ра-
ботает электронная систе-
ма ЕМИАС, радикально 
упростившая запись к вра-
чу, выписку рецептов 
и больничных, ведение ам-
булаторных карт.
— Социальная защита мо-
сквичей — главный прио-
ритет нашей работы, — за-
явил мэр. — Несмотря на 
кризис, нам удалось не 
только сохранить, но и рас-
ширить систему социаль-
ной защиты москвичей.
С 2011 года, как пояснил 
Сергей Собянин, бюджет-
ные расходы на социальную 
защиту были увеличены 
почти в два раза. В три раза 
выросли бюджетные расхо-
ды на субсидии и льготы по 
оплате услуг ЖКХ. При этом 
Москва по-прежнему сохра-
няет самый низкий в Рос-
сии порог доступа к получе-
нию жилищных субси-

дий — 10 процентов сово-
купного дохода семьи. 
А еще столичные льготники 
впервые в истории города 
получили право бесплатно-
го проезда в коммерческих 
автобусах. И сегодня десят-
ки, сотни тысяч москвичей 
пользуются этим правом.
— Кризисное снижение ре-
альных доходов пенсионе-
ров требует адекватной ре-
акции — серьезного увели-
чения московских доплат 
к пенсиям, — уверен Сергей 

Собянин. — Вместе с Сове-
том ветеранов Москвы вы-
хожу с инициативой о по-
вышении минимальной 
мос ковской пенсии на три 
тысячи рублей в месяц — 
с 14,5 до 17,5 тысячи. 
Ежемесячную денежную 
компенсацию ветеранам 
труда, труженикам тыла 
и гражданам, пострадав-

шим от политических ре-
прессий, планируется уве-
личить в два раза. 
Благодаря росту бюджета 
благоприятные перемены 
ждут и жителей Южного 
округа. Как заявил глава Де-
партамента капремонта 
Алексей Елисеев, в 2018 го-
ду программа «Моя улица» 
шагнет в район Братеево. 
Также продолжится благо-
устройство парка «Братеев-
ская пойма» и других зеле-
ных зон округа.

Благодаря вы-
деляемым мэ-
ром и пра-
вительством 
города сред-

ствам в общественном 
транспорте Москвы про-
изошла настоящая рево-
люция. Открыты десятки 
новых станций метро, по-
явилось Московское цен-
тральное кольцо — прин-
ципиально новый вид 
общественного транспор-
та, в том числе для Юж-
ного округа. Появились 
новые трамваи. Дало эф-
фект и появление вы-
деленных полос. Чис-
ло пассажиров и процент 
выполнения расписания 
серьезно выросли. Поэто-
му вложения городского 
бюджета в транспортную 
отрасль я бы назвал весь-
ма эффективными.

ЮРИЙ АРАЛОВ
координатор движения 
«Город и транспорт» 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мне импониру-
ет, что постоян-
но увеличива-
ются расходы 
бюджета на со-

циальную сферу: напри-
мер, активно создается 
безбарьерная среда, ин-
валиды обеспечены тех-
ническими средствами 
реабилитации. Это очень 
важно, и этим Москва вы-
годно отличается от дру-
гих регионов страны. 
По нашим улицам впол-
не могут передвигать-
ся люди на колясках. По-
верьте, для них это очень 
важно.

НАДЕЖДА ЛОБАНОВА
председатель Московского 
общества инвалидов

На юге столицы за счет 
городских средств обустроят 
Братеевскую пойму 

Результаты работы столичного 
правительства 

64%

85% 75%
91%

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ЗДАНИЯ, 
ПРИСПОСОБЛЕННЫЕ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ 

ДЕТИСИРОТЫ, 
ПЕРЕДАННЫЕ В СЕМЬИ

2010 20102016 2016

100 млн
пассажиров перевезено 
в первый год работы МЦК

77,1 года
продолжительность 
жизни в 2016 году

817
московских школьников 
стали победителями и при-
зерами Всероссийской 
олимпиады

327
улиц благоустроено 
с 2011 по 2017 годы 
по программе «Моя улица»
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Городские парковки станут 
бесплатными на время ноябрьских 
праздников — с 4 по 6 ноября 
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26 октября 2017 года. На прошлой неделе в зале ожидания Ярославского вокзала появилась этнографическая селфи-зона. Здесь жители и гости столицы могут сфотографироваться на фоне фигур 
жителей Пскова, Твери, Калуги, Тулы и Смоленска в национальных костюмах середины XIX века. На фото рядовой Антон Сухов примеряет одной из фигур солдатскую шапку 

ФОТО НЕДЕЛИ

В своем письме Бандарин отметил, 
что все рекомендации и замечания 
ЮНЕСКО были учтены, и подтвердил 
выполнение всех обязательств перед 
организацией.
«С радостью отмечаю, что проект 
«Зарядье» был значительно пере-
смотрен на основе рекомендаций 
ICOMOS в 2015 году, а также были уч-
тены все дополнительные замеча-
ния, направленные мной в предста-
вительство Российской Фе-
дерации при штаб-квар ти-
ре ЮНЕСКО в апреле этого 
года», — говорится в тексте 
письма.
По словам Франческо Бандарина, 
«Зарядье» — самый лучший проект 
по реновации и бережному использо-
ванию культурного пространства 
в центре мировых мегаполисов.
Парк «Зарядье» стал одной из глав-
ных достопримечательностей Мо-
сквы. Об этом мэр Москвы Сергей Со-
бянин сказал во время его посещения 

и осмотра хода строительства Кон-
цертного зала. По словам Собянина, 
за неполных два месяца работы «За-
рядье» посетили уже 1,2 миллиона 
человек. Основные павильоны парка 
уже открыты.
Между тем за последние 
семь лет в Москве от-
реставрировано более 
890 исторических зданий 
и памятников. Эту цифру 

озвучил глава сто-
личного Департа-
мента культурно-
го наследия Алек-

сей Емельянов (на фото). 
— Уходящий год в плане реставрации 
стал одним из самых удачных — на 
данный момент восстановлено 
120 зданий и памятников. Обновлен-
ные дома с историей, например, горо-
жане могут увидеть в Денежном пере-
улке, на Полянке и Николоямской 
улице, — рассказал Емельянов. — Са-
мые масштабные работы продолжа-

ются на ВДНХ. На главной выставке 
страны, по словам главы Мосгорнас-
ледия, на реставрацию закрыто 30 из 
50 объектов. В их числе — арка глав-
ного входа, фонтаны, центральная ал-
лея. На финишную прямую, по сло-

вам Алексея Емельянова, 
выходит павильон № 58, 
построенный в 1954 году. 
Поначалу он был посвящен 
Ук раинской ССР, а позже 
в нем открылась экспози-
ция «Земледелие». Здание 
больше 20 лет не отаплива-
лось и потихоньку разру-

шалось. В ближайший месяц восста-
новленный фасад предстанет перед 
публикой — строительные леса сни-
мут, а реставраторы перейдут во вну-
тренние помещения. Работу высоко 
оценили иностранные эксперты — 
участники Международного совета 
по культурному наследию.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
okruga@vm.ru 

Теплостанция обслуживает 297 зданий, расположенных 
в одноименном районе. Среди них — 208 домов, в кото-
рых проживают 170 тысяч человек, 32 школы и детских 
сада, 7 больниц и поликлиник.
— Зима уже не за горами, — заметил Сергей Собянин 
и уточнил у ответственных за тепло в домах москви-
чей: — Как система в целом справляется?
— Все наши объекты успешно завершили процесс подго-
товки к зиме, — заверил главу города Александр Бутко, 

управляющий директор Мосэнерго.
Все системы на станции управляются в авто-
матическом режиме. За их отлаженную и бес-
перебойную работу круглые сутки в две сме-

ны отвечают 27 человек. Например, машинисты следят 
за котлами, что греют воду для батарей, установленных 
в квартирах. Ее температура должна быть такой, чтобы 
жителям было комфортно. 
— Мы ориентируемся на погоду: чем холоднее на улице, 
тем выше температура, которую мы выпускаем, — пояс-
нил начальник смены Центрального пункта управления 
районной теплостанции Сергей Куприянов. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
okruga@vm.ru

Замдиректора ЮНЕСКО Франческо Бандарин выразил восхищение реализацией в Москве проекта 
парка «Зарядье» вблизи Кремля. По словам чиновника, благодаря парку в столице России появи-
лись новые уникальные виды на этот архитектурный ансамбль мирового значения.

Мэр Москвы Сергей Собянин проинспектиро-
вал, как идет подготовка города к зиме на те-
плостанции «Жулебино». 

Парк «Зарядье» восхитил экспертов ЮНЕСКО Чтобы тепло 
не улетало в форточку 

КУЛЬТУРА ЖКХ
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4 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Контейнеры с противогололедными 
материалами установили вдоль Пролетарского 
проспекта, Варшавского и Каширского шоссе 
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БЛАГОУСТРОЙСТВО ПРОШЛО, ДЫРЫ 
НА АСФАЛЬТЕ ОСТАЛИСЬ 

НА КОНТРОЛЕ

В редакцию «ЮГ» поступила жалоба от нашей чита-
тельницы, жительницы Даниловского района Елены 
Фединой. 
По ее словам, в процессе работ по благоустройству со-
трудники коммунальных служб сняли асфальт между 
первым и вторым подъездами дома № 19, корпус 1, 
по улице Лестева. Из-за этого жильцам неудобно за-
ходить в дом. 

Корреспонденты «ЮГ» разберутся в ситуации. 
Об этом читайте в ближайших номерах нашей газеты 

Письмо № 1 
Никитич, соседка с верхне-
го этажа прикормила голу-
бей на своем подоконни-
ке. Теперь мой подоконник 
на кухне весь в голубином 
помете. Что подскажешь?
Александра Петрищева,
ул. Красного Маяка, ЮАО

ОТВЕТ  Александра Васи-
льевна, сочувствую вам: 
конфликт трудно разре-
шимый. Если вы с сосед-
кой в натянутых отноше-
ниях, то обратитесь в свою 
управляющую компании. 
Мастер по эксплуатации 
дома поговорит с голуби-
ной «кормилицей», и, мо-
жет быть, она откажется от 
этой пагубной привычки. 
Можете поговорить с ней 
и сами. Если кормит голу-
бей, значит, она человек 
доброй души, поймет вас. 
Кстати, такие же пробле-
мы возникают и с соседя-
ми, которые самовольно 
устанавливают кондицио-
неры, вода с которых капа-
ет на подоконники и созда-
ет дискомфорт. Но в такой 
ситуации надо обращаться 
в Мосжилинспекцию.

Письмо № 2 
Никитич, подскажи, что 
делать, если по кварти-
ре гуляют сквозняки? Ок-
на пластиковые, две-
ри закрываю плотно, вы-
тяжка на кухне работает 
нормально, отопление ра-
ботает исправно. А по по-
лу все равно холод гуляет? 
Что делать?
Валентина Семенова,
Варшавское ш., ЮАО

ОТВЕТ  Валентина Сергеев-
на, самый простой способ 
обнаружить источник 
сквозняка — зажечь спич-

ку (лучше — свечу) и опу-
стить ее к полу в том месте, 
где сильно сквозит. Пламя 
укажет вам направление 
сквозняка и его источник. 
В панельных домах такими 
местами могут быть меж-
панельные швы, которые 
строители не заделали 
должным образом. Ветер 
может дуть и со стороны 
окон, если подоконники не 
запенены монтажной пе-
ной или запенены плохо. 

Письмо № 3 
Никитич, я самостоятель-
но плачу за электричество 
и каждый месяц снимаю 
показания со счетчика. 
Но в нашем общем коридо-
ре так темно, что в электро-
щитке ничего не видать. 
Приходится подсвечивать 
спичками (они быстро про-
горают) или пользоваться 
свечкой (но неудобно запи-
сывать показания). Что по-
советуешь?
Клавдия Трубихина, 
ул. Никопольская, ЮАО

ОТВЕТ  Клавдия Васильев-
на, с таким вопросом мож-
но обратиться в управляю-
щую компанию и попро-
сить сделать дополнитель-
ное потолочное освеще-
ние напротив электриче-
ского щита. Можно посту-
чаться и в двери вашего 
районного кол-центра 
ПАО «Мосэнерго сбыт». 
Они могут установить до-
полнительную подсветку 
в электрощитке. Есть тре-
тий путь, который облег-
чит ваши неудобства: до-
вериться электрикам 
и платить за электроэнер-
гию по среднемесячному 
показателю (за прошлый 
год) с последующим пере-
расчетом в конце года. Тог-
да на счетчик можно вооб-
ще не смотреть. Но так 
можно поступать, только 
если вы доверяете этим 
специалистам.

Анатолий Сидоров (Никитич) — один из са-
мых известных в столице журналистов, пишу-
щих о ЖКХ. Присылайте ваши вопросы 
на okruga@vm.ru с пометкой «Для Никитича».

СПРОСИТЕ НИКИТИЧА

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
okruga@vm.ru 

Что делать, если 
соседи кормят голубей 

В редакцию «ЮГ» обрати-
лась жительница Нагорно-
го района Ирина Карасева. 
Читательница обеспокое-
на — во дворе ее дома на 
Криворожской улице есть 
несколько крутых подъе-
мов и ступеней без поруч-
ней. Пожилым людям тяже-
ло по ним передвигаться 
уже сейчас, но когда нач-
нутся заморозки, дорожки 
превратятся в настоящие 
американские горки. Что-
бы разобраться в проблеме, 
на место выехал наш корре-
спондент. 
Во дворике нас встречает 
Ирина Борисовна. Мы ви-
дим ухоженный сквер, вы-
чищенные дорожки, ров-
ные бордюры и новенькие 
детские площадки. Но! Чи-
тательница указывает на 
дорожку, ведущую к ее 
дому. По ней зимой — хоть 
на санях катайся. 
— Смех смехом, а здесь на 
крутых подъемах очень 
опасно, поскольку поруч-
ней, за которые можно 
было бы держаться, нет, — 
говорит Ирина Борисов-
на. — Зимой, и даже просто 
вечером, слабовидящий че-
ловек, да еще со слабыми 
ногами, тут ходить не мо-
жет. Крутая горка, хоть и не-
высокая, а все равно страш-
новато. Не придержишься 
за поручни — упадешь. 
А если приморозит?.. 

Метрах в десяти замечаю 
еще один подъем. И хотя 
здесь есть ступеньки, чтобы 
подстраховаться, тоже луч-
ше держаться за поручни. 
Слабовидящим и малопод-
вижным людям без них 
тут никак не пройти. Од-
нажды Ирина Борисовна 

25 октября 2017 года. Пенсионерка Ирина Карасева демонстрирует асфальтированный склон 
без поруч ней

Мы стараем-
ся отследить 
все недочеты 
во дворах, про-
гулочных зонах 

и на детских площадках. 
Любые сообщения жи-
телей районов о пробле-
мах, связанные с благо-
устройством, берутся 
под особый контроль. По-
этому жителям дома № 29 
по улице Криворожской 
не нужно беспокоиться. 
Мы обязательно прокон-
тролируем установку по-
ручней на прогулочных 
дорожках.

ЛЮДМИЛА КОНЦЕВАЯ
первый заместитель пре-
фекта ЮАО по вопросам ЖКХ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ 
САВКИН 
m.savkin@vm.ru 

Присылайте ваши жалобы 
для рубрики «Ревизор» 

на электронный адрес ug@vm.ru 
или звоните по телефону: 

(499) 557-04-24
Мы обязательно 
разберемся!

здесь упала и повредила бе-
дро — сложнейший пере-
лом, после которого жен-
щине пришлось перенести 
тяжелую и дорогостоящую 
операцию.
Чтобы разобраться в ситуа-
ции и помочь пожилым лю-

дям, отправляемся в ГБУ 
«Жилищник» Нагорного 
района. Заручившись дове-
рием жильцов, рассказыва-
ем об их проблеме началь-
ству учреждения. Нам сна-
чала объясняют, что «всем 
не угодишь» и, мол, при бла-
гоустройстве дворов поже-

лания от жильцов высказы-
вались разные, но затем 
все-таки обещают помочь.
— Мы обязательно примем 
во внимание обращение 
жителей, проживающих по 
адресу: Криворожская ули-
ца, 29, корпус 3, — говорит 
заместитель директора по 
благоустройству ГБУ «Жи-
лищник» Нагорного района 
Сергей Дмитриев. — До на-
ступления зимы мы устано-
вим необходимые пожилым 
жителям поручни и панду-
сы, чтобы проход по дворо-
вым дорожкам был для лю-
дей удобным и безопасным. 
Более того, ГБУ «Жилищ-
ник» Нагорного района 
возьмет дворовую террито-
рию под особый контроль. 
И если поручни на склонах 
сломаются, их своевремен-
но поменяют. 

«Жилищник» обещает 
установить поручни 
до холодов. Газета проследит 
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Скользкие горки 
Нагорного района 
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Почти 300 тысяч квадратных метров 
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в Южном округе за девять месяцев 
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Главным спикером выступила первый зампрефекта по 
вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Людмила Концевая. Она рассказала об от-
крытии транспортного сообщения, которое прошло 
в сентябре этого года. 
— Развязка соединила Бирюлево Восточное и Бирюлево 
Западное, — отметила Концевая. — Открыта эстакада 
на Варшавском шоссе, что помогло нам ускорить движе-
ние в сторону МКАД, минуя сразу несколько светофоров. 
Уже в 2018–2019 годах пройдет поэтапное завершение 
строительства Южной рокады, которая соединит Север-
ное Чертаново, Москворечье-Сабурово и Царицыно. 
Начнется реконструкция Дорожной улицы, которая впо-
следствии станет дублером Варшавского шоссе. 
— В настоящее время планируется реализация проекта 
трамвайной линии от станции метро «Пражская» до Вос-
точного Бирюлева, — сказала зампрефекта. 
В 2016 и 2017 годах была проведена реконструкция 
трамвайных путей на Чертановской и Судостроитель-
ной улицах. В планах — обновить пути в Донском и Да-
ниловском районах. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН  
okruga@vm.ru

Руководство префектуры Южного округа про-
вело встречу с жителями. Главная тема — со-
циально-экономическое развитие округа. 

Трамвай до Бирюлева 
довезет 

5 ОСТРЫХ ВОПРОСОВ

ВОПРОС  Наши дома попали в программу реновации. 
Жители интересуются сроками переселения. 
Евгения Режнева, 
старшая по дому №1 по улице Болотниковской

ОТВЕТ  Программа реновации будет состоять из не-
скольких этапов. Сроки реализации первого эта-
па — до 2021 года. 
Любовь Финаева, заместитель префекта 
Южного округа города Москвы по вопросам 
строительства, реконструкции и землепользования

ВОПРОС  Могу ли я во время реновации переехать 
в другой район? 
Иван Шляпин, Бирюлево Западное 

ОТВЕТ  Только в случае наличия там свободных пло-
щадей. Этот вопрос рассматривается в отдельном 
порядке. 
Любовь Финаева, заместитель префекта 
Южного округа города Москвы по вопросам 
строительства, реконструкции и землепользования

ВОПРОС  Будете ли вы использовать противоголо-
ледные химические реагенты? 
Владимир Орлов, Чертаново Южное

ОТВЕТ  Будем использовать только безопасные ма-
териалы на основе муравьиной кислоты. 
Людмила Концевая, первый заместитель префекта 
Южного округа города Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства

ВОПРОС  Появится ли освещение на пересечении 
улицы Подольских Курсантов с МКАД? 
Андрей Смакотин, Бирюлево Западное

ОТВЕТ  У нас много вопросов к подрядчику, который 
занимался этим объектом. Проработаем вариант 
с временным освещением. 
Людмила Концевая, первый заместитель префекта 
Южного округа города Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства

ВОПРОС  Когда будет построен пешеходный переход 
под железной дорогой в Западном Бирюлеве? 
Житель Бирюлева Западного

ОТВЕТ  Этим переходом занимаются Российские же-
лезные дороги. Мы их торопим, делаем все, что 
в наших силах, чтобы до конца года переход был по-
строен. 
Алексей Ерошин, руководитель аппарата префектуры  
Южного  округа 

Пенсионерка Елизавета Си-
монова обратилась в 
нашу редакцию с просьбой 
разобраться: что и почему 
ломают недалеко от ее 
дома, на Ореховом бульва-
ре. Корреспондент «ЮГ» вы-
ехал на место. 
Время незаконных постро-
ек кончилось. Пятая волна 
сноса самостроя очищает 
город. Более 90 процентов 
этих объектов владельцы 
демонтируют добровольно. 
Начальник столичной Гос-
инспекции по недвижимо-
сти Сергей Шогуров отме-
тил, что по площади это са-
мая большая волна сноса 
незаконных строений.
— Общая площадь объек-
тов составила 42 тысячи 

636 квадратных метров, — 
заявил Шогуров. — Добро-
вольно сдали под снос 
71 объект, 22 из них зай-
мутся работами са мо-
стоя тельно. 
В Южном округе в нача-
ле прошлой недели при-
ступили к демонтажу 
объектов, собственни-
ки которых не заявили 
о добровольном сносе 
в отведенный срок. Работы 
были проведены по адре-
сам: Пролетарский пр-т, 
вл. 23Б; Ореховый бул., 
вл. 24, стр. 2; ул. Велозавод-
ская, вл. 2Б.
— В следующем году места, 
где стояли постройки, будут 
облагорожены в рамках 
благоустройства Орехового 

бульвара, — отметил глава 
управы района Зябликово 
Константин Князев. — 
Здесь будет восстановлена 
комфортная и удобная пе-
шеходная зона для горожан.

Кстати, на этой неделе 
представители Госин-
спекции по контролю за 

использованием объектов 
недвижимости города Мо-
сквы провели демонтаж не-
законной постройки возле 
Москворецкого рынка. На 
месте бывшего ларька пла-
нируется возвести неболь-
шую зону отдыха. 

КИРИЛЛ БОРИСКИН, 
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

25 октября 
2017 года. Местные 
жительницы 
на встрече с пред-
ставителями Моск-
ворецкого рынка 
обсуждают, что 
с ним будет. 
На фото (слева на-
право): Ольга Соло-
мина, Елена Щерба-
кова, Фатима Коро-
лева и Оксана Бато-
ва (1). Снос само-
строя рядом со ста-
ницей «Красно-
гвардейская» (2) 

В редакцию «ЮГ» обратились жители района Царицыно. Из-за установленного у 2-го корпуса дома 
№ 7 по Луганской улице шлагбаума стал невозможен проезд к магазинам и банку, расположенным 
на первом этаже здания.

— Разве можно так устанавливать 
шлагбаумы? Как теперь проехать? — 
возмутилась постоянная посетитель-
ница местной аптеки Кристина Пота-
пенко. — Теперь, как я понимаю, там 
только платная парковка. То есть 
я должна платить, чтобы получить 
возможность остановиться у аптеки 
и купить лекарства своему сыну?
Корреспондент «ЮГ» обратилась за 
разъяснениями в управу района Ца-
рицыно. В отделе жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства пояснили, что решения об уста-
новке шлагбаумов принимает совет 
муниципальных депутатов и только 
по обращениям жителей.

— Муниципалитет не выдает разре-
шения на установку шлагбаумов, 
если большинство жителей дома не 
согласны с этим, — объяснили «ЮГ» 
в совете депутатов района Царицы-
но. — Кроме того, возможность уста-
новки шлагбаума согласуется с када-
стром.
Заблокированная парковка, соглас-
но кадастру, является придомовой 
территорией. Заявление на сооруже-
ние шлагбаума подали сами жильцы, 
оно было поддержано большинством 
голосов. Посетители магазинов мо-
гут парковаться с торца здания. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО   
okruga@vm.ru

Шлагбаум установили по закону 

Установить шлагбаум можно, если 
земля оформлена в собственность 
жильцов. Решение об установке 
шлагбаума принимается общим 
собранием собственников жилья. 
После этого необходимо разра-
ботать проект размещения ограж-
дающего устройства, в котором 
указываются место размещения, 
тип, размер и внешний вид ограж-
дения, и обратиться в совет муни-
ципальных депутатов. Решение 
принимается в течение 30 дней.

СПРАВКА
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Время 
самостроя 
закончилось 

Присылайте ваши вопросы 
на электронный адрес ug@vm.ru 

или звоните по телефону: 
(499) 557-04-24
Наши журналисты 

и эксперты обязательно 
вам помогут
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МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВООРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

■ Экопарковка появилась во дворе дома 
№ 14, корпус 1, на Ореховом бульваре. Вся 
стоянка усеяна зеленой травой, на которую 
положена специальная решетка. Она защи-

щает почву и растения от по-
вреждений. Жители уже 
оценили новинку: такая эко-
парковка придает эстетиче-
ский вид всему двору. 

■ Во второй половине осени в Восточном 
Бирюлеве планируется высадить свыше 
550 деревьев и кустарников. Как сообщили 
коммунальщики, ель, рябина, черемуха, 

сирень и кустовые розы укра-
сят улицы Харьковскую, Ме-
дынскую, Булатниковскую, 
а также Востряковский и Бу-
латниковский проезды.

■ Творческий центр «Москворечье» органи-
зует выступление лучших вокальных и тан-
цевальных коллективов на своей сцене на 
День народного единства. Отмечается, что 

гости концерта услышат песни 
советских и современных 
эстрадных композиторов, от-
рывки из мюзиклов и народ-
ные песни.

В скором времени начнется реконструкция 
МКАД от Каширского до Варшавского шос-
се. Будут отремонтированы 4 километра 

дорог, построено три тоннеля, реконструированы 
съезды в составе развязок на пересечении МКАД 
с улицей Липецкой и Востряковским проездом.
Андрей Бочкарев, руководитель Департамента строительства Москвы 

Игроков с дротиками разделили на несколько групп по воз-
растам. Так, среди участников от 27 до 31 года золотую ме-
даль за «зоркий глаз» взял местный житель Дмитрий Митро-
фанов. Также в число почетных фаворитов вошли Евгений 
Арзуманян и Дмитрий Барков. А в категории от 16 до 23 лет 
первое место досталось Залиму Тарчокову. Второе место 
взял Александр Джалагония, а третье занял Иван Деменков. 
— Ребята собрались поиграть в свое удовольствие. Конечно, 
присутствовал и соревновательный дух. Каждый из них ста-
рался попасть в яблочко, — говорит руководитель отдела 
спорта центра досуга «Личность» Владимир Марченков.
Кроме этого, соревнования стали своеобразной подготов-
кой к межокружной спартакиаде «Московский двор — спор-
тивный двор». 

ЦАРИЦЫНО

25 октября центр досуга «Личность» провел для местных жителей соревнования по дарт-
су. Проверить меткость собрались свыше 20 желающих. 

Битва за яблочко 

БРАТЕЕВО

НАГАТИНО
САДОВНИКИ

Сотрудники центра орга-
низуют для мальчишек 
и девчонок 4 ноября 
«Ночь перевоплощений». 
Так, ребятам предложат 
примерить на себя обра-
зы героев любимых ска-
зок, поучаствовать в фо-
тосессии и мастер-классе 
по изготовлению необыч-
ных масок, посмотреть 
отрывки из мультфиль-
мов. Кроме этого, самым 
смелым участникам ак-
ции организаторы рас-
скажут о московских до-
мах с привидениями. 

Мероприятие прошло 
в выставочном зале в ми-
нувшую пятницу. Участ-
никам предложили отве-
тить на 30 вопросов, по-
священных культуре 
и истории народов не 
только России, но и стран 
Содружества Независи-
мых Государств. Итоги эт-
нографического диктанта 
будут подведены ко Дню 
Конституции — 12 де-
кабря. Кстати, первый та-
кой диктант был прове-
ден в 2016 году. Тогда в на-
писании приняли участие 
почти 90 тысяч человек. 
Средняя оценка по России 
составила 54 балла из 
100 возможных. 

Арт-встреча в рам-
ках акции «Ночь ис-
кусств» пройдет 
в культурном цен-
тре «Братеево».

Галерея «На Ка-
ширке» приняла 
участие в проекте 
«Большой этногра-
фический диктант».  

Герои 
любимых 
сказок оживут 

Знание 
традиций 
на сто баллов 

26 октября 2017 года. Рядом с домом № 11 по улице Трофимова прошел эколого-просветительский фестиваль «Отходы — 
в доходы», посвященный раздельному сбору мусора. На фото: студенты Колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26 Валерия Ефремова, Мэдэлина Чорбэ, Марина Панчева, Мария Банникова, Юлия Мерькова и Галина Тетерева (слева направо)

ДАНИЛОВСКИЙ

Корреспонденты «Южных горизонтов» побывали на экологической 
акции и сыграли в дартс в центре досуга «Личность»
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специальные 
бригады, кото-
рые сформировал 
местный «Жи-
лищник», будут 
обеспечивать 
своевременную 
очистку кровель 
от снега и наледи 

НАГОРНЫЙ

32

метров — длина 
шести полосного 
моста, который 
соединит Нага-
тинскую пойму 
с районом Печат-
ники. Его строи-
тельство начнется 
до конца этого 
года 

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

530

новых жилых 
дома возвели 
на территории 
бывшей пром-
зоны «Красный 
строитель». 
До конца года 
планируется по-
строить детсад 
и торговый центр 

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ

4
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ДОНСКОЙ

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

Большой фестиваль мультфильмов стартовал в Московском 
культурном центре «Северное Чертаново» в прошлую пятницу. 

Стартовал фестиваль анимации 
Центр стал одной из площадок, где 
проходит общегородское мероприя-
тие. В первый день работы фестива-
ля состоялся показ мультфильма 
«Семь кошек». Детская короткомет-
ражка рассказывает о старушке, ее 
талантливых питомцах и их со-
вместном увлечении — пении под 
луной. Мультфильмы рассчитаны не 
только на малышей, но также на 
подростков. 

По словам организаторов, в культур-
ном центре «Северное Чертаново» 
покажут такие картины, как «Очень 
вежливая история» и «Письма 
куклы».
Одиннадцатый Большой фестиваль 
мультфильмов продлится до 6 нояб-
ря включительно. Всего в столице ор-
ганизовано 20 площадок, на которых 
покажут свыше 400 анимаций со все-
го мира.

ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ ЗЯБЛИКОВО

Урок, посвященный, ка-
залось бы, неисчерпаемо-
му ресурсу, прошел в 5-м 
классе школы № 630. 
Мальчишкам и девчон-
кам рассказали о процес-
сах, которые могут при-
вести к серьезным эколо-
гическим последствиям. 
Так, ребятам объяснили, 
почему в реки, озера 
и пруды нельзя сбрасы-
вать мусор и зачем нуж-
ны деревья на берегу во-
доемов. Организаторы 
надеются, что такие уро-
ки смогут воспитать 
у подрастающего поколе-
ния бережное отношение 
к природным ресурсам. 

Учащиеся школы 
№ 630 поучаствова-
ли в экологическом 
уроке «Вода в на-
шей жизни».   

Деревья 
берег 
берегут 

■ В районе завершилось благоустройство 
дорожных участков на средства от платных 
парковок. Ограждения, обозначенные пе-
шеходные переходы и «лежачие полицей-

ские» появились на улицах 
Бирюлевской, Липецкой, Пе-
дагогической, Касимовской, 
Прохладной, Лебедянской 
и в Загорьевском переулке.

■ Мемориальную доску в память о выдаю-
щемся советском военачальнике и марша-
ле артиллерии Ефиме Бойчуке установили 
24 октября на здании школы № 2116. Под 

его руководством, по сути, 
был создан новый род во-
йск — Ракетные войска. Кста-
ти, в школе расположен му-
зей «Рождение атомной эры». 

■ Участники проекта «Безопасная столица» 
провели рейд по улицам и дворам района. 
Активисты вместе с сотрудниками обще-
ственных пунктов охраны порядка и на-

родными  дружинниками 
обнаружи ли транспорт, при-
паркованный на газоне. По-
сле беседы владельцы по-
обещали исправиться.

Мы работаем над тем, чтобы предприятия 
района были приспособлены для людей 
с ограниченными возможностями здоровья. 

На сегодняшний день на 80 предприятиях установ-
лены удобные пандусы и поручни, наклеены специ-
альные информационные плакаты. На четырех обу-
строены входные группы для горожан 
с ограниченными возможностями здоровья.
Александр Красовский, глава управы района Нагорный

В этой постоянной рубрике мы публи-
куем новости о работе стражей право-
порядка нашего округа. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

■ Сотрудники полиции района 
Чертаново Северное задержа-
ли 33-летнего жителя столицы, 
подозреваемого в квартирной 
краже. Установлено, что зло-

умышленник похитил из квартиры потерпев-
шей компьютерную технику, две норковые 
шубы и велосипед. Ущерб составил 456 тысяч 
рублей. 

■ Стражи порядка из района 
Братеево задержали 22-летнего 
москвича, у которого при досмо-
тре нашли марихуану. Следова-
тели сообщили, что подозри-

тельного молодого человека остановили на 
Братеевской улице. При проверке документов 
тот сильно нервничал. Оказалось, при себе 
у него было чуть более 10 граммов наркотика.

■ Полицейские из района На-
гатино-Садовники поймали 
29-летнего жителя столицы, 
который напал на потерпевше-
го. Установлено, что во время 

ссоры злоумышленник ударил мужчину но-
жом и похитил у него 900 долларов США 
и 1000 рублей.

Подготовили  КИРИЛЛ БОРИСКИН, 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН okruga@vm.ru

В понедельник, 6 ноября, станция метро «Пражская» будет отмечать 32 года 
со дня своего открытия. 

Станция с чешским акцентом 

1 октября 1985 года.  Бригада чехословацких строителей 
во время отделки вестибюля на станции «Пражская»

Станция, названная в честь столицы 
Чешской Республики, была открыта 
в 1985 году. «Красный маяк» — так она 
называлась во время строительства, 
участие в котором принимали чехо-
словацкие архитекторы и инженеры. 
В вестибюле можно найти скульпту-
ры, которые символизируют Прагу. 
Так, здесь есть официальный герб го-
рода и барельеф, изображающий 
пражские улочки. В переходе на высо-
ком столбе устроилась скульптура 
в виде девушки, олицетворяющей 
реку Влтаву. Примечательно, что од-
новременно со строительством у нас 
«Пражской» в чешской столице шло 
строительство станции «Москов-
ская». Участие в нем принимали уже 
московские специалисты. 
Одновременно с открытием станции 
была создана и скульптурная компо-
зиция «Интеркосмос», посвященная 
первому советско-чехословацкому 
пилотируемому полету. Здесь же две 
строфы на русском и чешском, кото-
рые начинаются с интернациональ-
ного: «Мир тебе, планета голубая!..»

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ Пора добавить 
ярких красок 
Москвичи — народ не-
унывающий. Я вообще-
то в окна не заглядываю, 
но недавно заметил: ста-
ли появляться световые 
новогодние гирлянды. 
Прямо на гардины народ 
и пристраивает! Как го-
ворят медики, лучший 
способ борьбы с окру-
жающей серостью — 
добавить красок. Ну, на-
пример, поменять 
шторы на красные. 
Или достать из холо-
дильника яблоки 
с апельсинами и поло-
жить в вазу. А вазу — 
на самое видное место! 
Психологи же советуют 
поярче одеваться. Что-
нибудь красное, желтое, 
салатовое... И себе при-
ятнее, когда в зеркало 
посмотрите, и окру-
жающим. 
Хотим мы этого или нет, 
но природа на нас влия-
ет. Свет — в том числе. 
Медики советуют: пока 
светло, открывать што-
ры и снять этот дурац-
кий тюль — он ведь кра-
дет и без того небогатый 
свет. А как стемнеет — 
включайте все лампоч-
ки, не экономьте. Хоро-
шее настроение, знаете 
ли, важнее! Утренняя 
гимнастика, чай с ши-
повником, приятная 
танцевальная музыка, 
которой хочется подпе-
вать... Так, глядишь, 
и переживем эту се-
рость. А еще, наверное, 
стоит чаще улыбаться. 
Просто так, без повода. 
Не бойтесь казаться ду-
раком. Дураки — это те, 
кто не улыбается.

Мрачновато на улице. 
Ноябрь считается са-
мым темным месяцем 
в году: всего в сред-
нем 1,7 солнечного 
дня. Добавим света?

РЕПЛИКА

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

По данным ag.mos.ru

Какие мастер-классы следует 
проводить на площадках фестиваля 
«Путешествие в Рождество»? 

33%
Кулинарные

19% 
Научно-
популярные

9%
Затрудняюсь 
ответить

33% 
Творческие

6%
Это должны решать 
специалисты 
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В Музее авангарда открылась выставка, 
посвященная жителям Шаболовки, ставшим 
жертвами политических репрессий 

Жители столицы почтили 
память политических за-
ключенных, погибших при 
строительстве шлюза № 10 
канала «Москва–Волга», ко-
торый находится в Нагати-
ской пойме.
Коломенский парк — одно 
из самых красивых мест 
столицы. Здесь круглый год 
многолюдно — проходят 
праздники, фестивали, яр-
марки, концерты и другие 
интересные события. Ле-
том дорожки парка напол-
няют велосипедисты и рол-
леры, зимой — лыжники. 
Вряд ли кто-то из них знает 
или задумывается, что на 
этой земле в общих безы-
мянных могилах похороне-
ны сотни, а то и тысячи не-
винных жертв сталинских 
лагерей.
80 лет назад рядом с Нага-
тинской поймой велось 
строительство десятого 
шлюза канала «Москва–
Волга». Для обслуживания 
работ был создан Дмит-
лаг — один из самых пе-

чально известных «филиа-
лов» Главного управления 
лагерей (ГУЛАГ). 
О том, что в Нагатинской 
пойме был лагерь, удалось 
узнать почти случайно. 
— Бабушка моего товарища 
по учебе однажды попроси-
ла помочь ей добраться до 
могилы брата. Каково же 
было мое удивление, когда 
мы пошли прямиком в Ко-
ломенский парк. Оказыва-
ется, что здесь, прямо под 
нами, братские могилы, где 
похоронены несчитаные 
строители канала, — рас-
сказал краевед Андрей 
Дворников — один из пер-
вых, кто опубликовал ин-
формацию о прошлом Нага-
тинской поймы.
Как это часто бывает, доку-
ментов почти не сохрани-
лось. Архив Дмитлага был 
утерян во время Великой 
Отечественной войны. Со-
гласно одной из версий, 
баржу, на которой везли 
в эвакуацию в том числе 
и документы, разбомбили. 
Судьбу заключенных Дмит-
лага удается узнавать толь-

ко по показаниям чудом вы-
живших узников, случай-
ных свидетелей. Одним из 
таких был главный энерге-
тик канала, инженер Бар-
ковский. Из его записок, об-
наруженных Андреем Двор-
никовым, о строительстве 
канала мы узнаем, что «две 
трети работ выполнялись 
вручную, и в случае истоще-
ния рабсилы посылался за-

прос на следующую партию 
з/к». З/к — одно из самых 
«гениальных» изобретений 
советского «ново яза». Это 
сокращение было специ-
ально придумано для обо-
значения строителей кана-
ла — «заключенный кана-
лоармеец». Для простоты 
сокращали до двух букв. Аб-
бревиатура настолько при-
жилась и понравилась, что 

скоро словечко «зэк» стало 
общим обозначением для 
всех заключенных в лаге-
рях и тюрьмах. 
Из книги Барковского уда-
ется немного узнать, что ос-
новным контингентом лаг-
пунк та, который обслужи-
вал стройку десятого шлю-
за, были священники, кото-
рым оптом дали 58-ю ста-
тью с букетом пунктов. Уго-

ловников, блатных и быто-
виков практически не было. 
Первыми же обитателями 
«зоны» были «иностран-
цы» — этапированные из 
Средней Азии басмачи, 
большинство которых, как 
правило, не выдерживало 
первой же зимы. 
Сельские батюшки стара-
лись работать добросовест-
но, но не понимали, что, как 
раз вкладывая все силы 
в работу, только быстрее 
себя убивают. «Борясь за 
максимальную пайку 
в 1300 граммов хлеба, они 
выдерживали огромную 
норму только две, макси-
мум три недели работы, по-
сле чего из-за истощения 
организма показатели сни-
жались и их сажали в нака-
зание на 300 граммов хле-
ба. Но они дальше умирали 
в большинстве слу чаев». 
Сегодня о лагере почти ни-
кто не помнит. По обрывоч-
ным сведениям удалось 
установить, что он находил-
ся между современными 
Судостроительной и Коло-
менской ули цами.
— Я спрашивал многих ко-
ренных жителей Нагатина. 
Они не знают ни о каких ла-
герях и никогда не слышали 
о захоронениях, — расска-
зал Андрей Дворников. — 
Тех, кто мог что-то ска-
зать  — очень мало.
Задача сегодняшних поко-
лений — сохранить эти по-
следние крупицы живой па-
мяти. 

29 октября 2017 года. Участни-
ца акции Ульяна Устимова 
на возложении цветов в память 
о погибших заключенных (1). 
Справка о досрочном освобож-
дении за ударную работу 
по строительству канала 
Моск ва — Волга (2). Управле-
ние Дмитлага, расположенное 
в Борисоглебском монастыре 
в 1932–1938 годы (3)

ФАКТ

К 1934 году Дмитлаг 
имел в своем распо-
ряжении ,  по  самым 
скромным подсчетам, 
только  на  земляных 
работах уже 88 500 за-
ключенных, а к янва-
рю 1936 года — более 
190 тысяч.

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ   
okruga@vm.ru 

«В бараках грязь, скученность; бараки не обору-
дованы — вместо нар положены доски разной 
величины без всякой пригонки. Полы моются 
редко, нары грязные. Ударным бригадам не соз-
даны более лучшие жилищно-бытовые условия 
и размещены в таких же грязных и необорудо-
ванных бараках. Приготовление пищи сквер-
ное — на кухне наблюдается сплошное воров-
ство продуктов. Кроме этого, в одном из котлов 
обнаружено приготовление особого блюда (хо-
лодца), очевидно, исключительно для лагадми-
нистрации и поваров из продуктов, отпущенных 
на котловое довольствие з/к». 
(Из приказа по Управлению лагеря № 70 (по ито-
гам проверки лагпункта отделения Дмитлага)

«В 1936 году строительство канала вступило в са-
мую напряженную, завершающую стадию. Каж-
дый день, в полдень, по местному радио переда-
вались сводки о количестве вынутого за сутки 
грунта, о количестве уложенного бетона, о пере-
довом на этот день районе и т.д. Не передавали 
только, сколько заключенных умерли за истек-
ший день. Молодость и чисто животная жажда 
жизни захватили меня и притупили правильное 
мировосприятие. За благополучным и оживлен-
ным бытом работников Управления, особенно 
вольнонаемных, не всегда можно было рассмо-
треть множество человеческих трагедий заклю-
ченных, живущих совсем рядом, во временных 
лагерях, и ежедневно выполняющих рабский, 
изнурительный труд. Сколько человеческих 
жизней поглотил канал! Все земляные работы на 
канале велись вручную. Грунт на котловане от-
возили грабари, да и тачки были еще в ходу. С Ях-
ромских холмов трасса канала напоминала 
огромный, вытянувшийся на необозримые про-
сторы муравейник. 
(Из воспоминаний Алексея Комаровского, попав-
шего в Дмитлаг в качестве вольнонаемного)

ДОСЛОВНО

Жертвы 
десятого 
шлюза 
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20 октября стали известны 
имена докторов, получив-
ших статус «Московский 
врач». В рамках первого 
этапа, стартовавшего 1 сен-
тября этого года, из не-
скольких сотен специали-
стов почетное звание полу-
чили всего 39 человек. Сре-
ди обладателей — житель 
Южного округа, заведую-
щий лор-отделением город-
ской Клинической больни-

цы имени В. М. Буянова 
Алексей Сединкин. 
ЛОР-отделение больницы — 
на 11-м этаже. Кабинет за-
ведующего здесь знает не 
только медперсонал, но 
и пациенты. Само помеще-
ние небольшое: диван, пара 
шкафов и рабочий стол. На 
одной из полок лежит кан-
дидатская диссертация док-
тора Сединкина. «Показа-
ния и эффективность тради-

ционных экстраназальных 
и эндоназальных...» — чи-
таю и сбиваюсь уже на чет-
вертом слове. 
Алексей Анатольевич, ко-
нечно, больше практик. 
Операции, работа с пациен-
тами — вот его стезя. Но 
и наука ему интересна не 
меньше. 
— От этого зависит, как 
я буду лечить людей, — уве-
рен врач. Он — один из ве-
дущих разработчиков аб-
сорбирующих целлюлоз-
ных тампонов, которые по-
могают снизить воспали-
тельный процесс после опе-

рации на носовой полости. 
А в 2012 году он стал лауреа-
том премии мэра Москвы 
в области медицины.
— Я разработал методику, 
которая позволяет пациен-
там после операции восста-
навливаться быстрее, — по-
ясняет Сединкин.

НА СБОРЫ  МИНУТЫ
19 лет назад Алексей Анато-
льевич начинал фельдше-

ром на скорой. Потом 
устроился лор-врачом 
в Боткинскую больницу. 
— Бывало, позвонят ночью, 
вызовут на срочную опера-
цию, — вспоминает он. — 
Выскакиваю за считанные 
минуты. Пока еду, думаю, 
что пациент один на один 
борется со смертью и сей-
час я вместе с ним буду бо-
роться. Потом, когда опера-
ция пройдет упешно, осоз-
наю, что все сделал пра-
вильно, спас жизнь. 

ВСПОМНИТЬ ВСЕ
Пройти экзамен Алексей 
решил сам. К тесту из 50 во-
просов, он готовился не-
сколько дней. 
— Стопка бумаг с варианта-
ми вопросов в распечатан-
ном виде была чуть ниже 
моего стола, — говорит он. 
Вопросы были не только по 
его специальности, но и по 
смежным дисциплинам.
— Подготовка к экзамену 
на «Московского врача» по-
зволила освежить в памяти 
знания, полученные в сту-
денческие годы. 

ПОБЛИЖЕ К РАБОТЕ
Когда четыре года назад Се-
динкину предложили долж-
ность заведующего лор-
отделением, у него за плеча-

ми был 12-летний опыт ра-
боты в Боткинской. Алексей 
понимал, что это еще боль-
шая ответственность и при-
дется по-другому распреде-
лять время. Теперь у него 
с понедельника по четверг 
операции, а в пятницу — те-
кущие дела в отделении. Вы-
ходных почти нет. Редкое 
свободное время Алексей 
проводит с женой и детьми. 
Профессия врача обязывает 
быть всегда на связи. Даже 
квартира у Сединкина ря-
дом с больницей, чтобы 
в экстренной ситуации он 
мог быстро примчаться 
к пациенту. 

Зарплата врача 
зависит от знаний 

Доктор Сединкин проводит 
уникальные операции 
и занимается наукой 

27 октября 2017 года. Заведующий лор-отделением городской Клинической больницы имени В. М. Буянова Алексей Сединкин 
принимает пациента

ЧТО ДАЕТ СТАТУС 
МОСКОВСКИЙ ВРАЧ
■ Свидетельство высо-
кой квалификации врача, 
подтвержденное прой-
денными экзаменами. 
■ Наглядность профес-
сионализма врача для 
пациентов и, как след-
ствие,  большее количе-
ство обращений.  
■ Ежемесечная прибавка 
к зарплате врача в разме-
ре 15 тысяч рублей. 

СПРАВКА

Профильное отделение инсультной 
сети появится на базе Больницы имени 
С. С. Юдина до конца года 

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru 

Опытный врач-невролог Наталья Березовская рассказа-
ла о том, как распознать инсульт, о первых признаках 
этой опасной болезни и о том, как предупредить ее. 
— Если вдруг у вас или кого-то из близких ослабла рука 
или нога, перекосило лицо, улыбка стала кривой, а речь 
нечеткой, то, возможно, это признаки болезни, — пояс-
нила Наталья Васильевна. — В этом случае нужно сроч-
но звонить по номеру 103 и вызывать врачей. У них есть 
только 4,5 часа, чтобы спасти жизнь пациента. 
Затем все желающие получили бесплатную консульта-
цию невролога Танзилы Бахоевой. По итогам осмотра 
врачом каждому пациенту были даны конкретные реко-
мендации по лечению и профилактике болезни.
Также в субботу поликлиника провела акцию «Жизнь 
продолжается», посвященную лечению болезней серд-
ца. У всех пациентов взяли кровь на анализ, а потом сде-
лали кардиограмму. Троим участникам акции врачи 
предложили в ближайшие дни лечь в стационар. И этим, 
возможно, спасли жизни.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

В поликлинике ГКБ № 4, что в Южном округе 
столицы, на прошлой неделе прошло очеред-
ное занятие «Школы здоровья».

Недуг распознали 
вовремя 
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Оповещение о проведении 
публичных слушаний 
НА ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ ПРЕДСТАВЛЯЮТСЯ:
1. В Даниловском районе проект планировки территории линейного объекта 
участка улично-дорожной сети — участок проектируемого проезда № 7020 
от проектируемого проезда № 7012 до третьего транспортного кольца.
Период проведения экспозиции: с 10.11.2017 по 16.11.2017 (включительно) 
в помещении досугового центра для инвалидов по адресу: ул. Серпуховский 
Вал, 13А. Время работы экспозиции: в будние дни (10.11, 13.11, 14.11, 15.11, 
16.11) — с 11:00 до 19:00; в выходные дни (11.11 и 12.11) — с 10:00 до 15:00. 
Во время проведения экспозиции проводятся консультации по указанному 
проекту — 14.11.2017 с 16:00 до 19:00. Собрание участников публичных 
слушаний: 21.11.2017 в 19:00 в помещении досугового центра для инвалидов 
по адресу: ул. Серпуховский Вал, 13А. Время начала регистрации — с 18:00.
2. В Даниловском районе по проекту планировки линейного объекта — от-
водящие трубопроводы от Центральной канализационной насосной стан-
ции до Юго-Западных каналов. 
Период проведения экспозиции: с 10.11.2017 по 16.11.2017 (включительно) 
в помещении досугового центра для инвалидов по адресу: ул. Серпуховский 
Вал, 13А. Время работы экспозиции: в будние дни (10.11, 13.11, 14.11, 15.11, 
16.11) — с 11:00 до 19:00; в выходные дни (11.11 и 12.11) — с 10:00 до 15:00. 
Во время проведения экспозиции проводятся консультации по указанному 
проекту — 13.11.2017 с 16:00 до 19:00. Собрание участников публичных 
слушаний: 23.11.2017 в 19:00 в помещении досугового центра для инвалидов 
по адресу: ул. Серпуховский Вал, 13А. Время начала регистрации — с 18:00.
3. В Донском районе по проекту планировки линейного объекта — отво-
дящие трубопроводы от Центральной канализационной насосной станции 
до Юго-Западных каналов.
Период проведения экспозиции: с 10.11.2017 по 17.11.2017 (включительно) 
в помещении Библиотеки № 164 «Просвещение трудящихся» по адресу: 
ул. Шаболовка, 36. Время работы экспозиции: в будние дни (10.11, 14.11, 15.11, 
16.11, 17.11) — с 13:00 до 19:00; в выходные дни (11.11 и 12.11.) — с 13:00 до 
17:00. 13.11 — экспозиция не работает (выходной день). Во время проведения 
экспозиции проводятся консультации по указанному проекту — 14.11.2017 
с 16:00 до 19:00. Собрание участников публичных слушаний: 21.11.2017 в 19:00 
в помещении Библиотеки № 164 «Просвещение трудящихся» по адресу: 
ул. Шаболовка, 36. Время начала регистрации — с 18:00.
4. В районе Бирюлево Восточное по проекту внесения изменений в Правила 
землепользования и застройки города Москвы в отношении террито-
рии по адресу: ул. Липецкая, промзона «Ленино», уч. 2 (кадастровый 
№ 77:05:0010001:1660).
Период проведения экспозиции: с 10.11.2017 по 17.11.2017 (включительно) 
в помещении ГБУК города  Москвы ЦБС ЮАО «Библиотека № 137» по адресу: 
ул. Липецкая, 10, корп. 1, стр. 3. Время работы экспозиции: в будние дни (10.11, 
14.11, 15.11, 16.11, 17.11) — с 13:00 до 19:00; в выходные дни (11.11 и 12.11.) — 
с 13:00 до 17:00. 13.11 — экспозиция не работает (выходной день). Во время 
проведения экспозиции проводятся консультации по указанному проек-
ту — 14.11.2017 с 16:00 до 19:00. Собрание участников публичных слушаний: 
21.11.2017 в 19:00 в помещении ГБОУ «Школа № 902 «Диалог» по адресу: 
ул. Педагогическая, 3. Время начала регистрации — с 18:00.
В период проведения публичных слушаний участники публичных слушаний 
имеют право представить свои предложения и замечания по обсуждаемым 
проектам посредством:
— записи предложений и замечаний в период работы экспозиции;
— выступления на собрании участников публичных слушаний;
— внесения записи в книгу (журнал) регистрации  участвующих в собрании 
участников публичных слушаний;
— подачи в ходе собрания письменных предложений и замечаний;
— направления в течение недели со дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных предложений, замечаний в  окружную 
комиссию.
Окружная комиссия ЮАО: 115280, Москва, ул. Автозаводская, 10, 
тел.: (495) 675-86-18, (495) 675-73-68, blokhinsi@mos.ru.
Информационные материалы по проектам будут размещены с 10.11.2017 
на сайте префектуры ЮАО uao.mos.ru в разделе «Окружная комиссия по вопро-
сам градостроительства, землепользования и застройки».
Окружная комиссия по вопросам градостроительства, землепользования 
и застройки при Правительстве Москвы в ЮАО
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Ярмарки выходного дня по всему городу 
прекратят работу 26 ноября. Откроются они 
1 апреля следующего года 
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В сквере у кинотеатра «Эль-
брус», что в Царицыне, — 
обновление. Этим летом 
здесь появилось новое цве-
точное оформление. Выса-
дили виолы: белые, желтые 
и сине-белые. Вообще, этот 
парк — украшение района. 
— Здесь теперь очень уют-
но: довольно 
тихо, много высо-
ких кленов, ска-
мейки, на кото-
рых сидят пароч-
ки, — рассказыва-
ет жительница 
Кавказского буль-
вара Ирина Тимо-
хина. — Жители 
и раньше прихо-
дили сюда гулять. 
Проблема, пожа-
луй, была только 
в одном: слишком много со-
бачников. 
Благоустройство началось 
по просьбе жителей. На 
портале «Активный граж-
данин» состоялось голосо-
вание — в каких парках сто-

ит провести реконструк-
цию. Жители проголосова-
ли за сквер у «Эльбруса». 
— Сначала вместо асфальта 
начали укладывать плит-
ку, — рассказывает Ирина 
Тимохина. — По плитке, ко-
нечно, не так удобно ездить 
на велосипеде, зато в жару, 
в отличие от асфальта, она 
не нагревается и не пахнет 
гудроном. 
А потом появился фонтан — 
настоящая радость для жи-

телей. Раньше-то ничего 
похожего не было!
— Я увлекаюсь фэншуй 
и знаю, что фонтан — это 
символ материального бла-
гополучия, — улыбается 
местная жительница Поли-

на Крошева. — Я очень 
рада, что он появился!
Сделали рабочие и спуск-
подъем для колясок.
— Это очень важно, потому 
что большая часть гуляю-
щих — как раз мамы с коля-
сками, — пояснила Ирина 
Тимохина. 
Появились новые скамейки 
и урны. Кстати, под скамей-
ками — не грунт, а та же 
плитка. Это важно: после 
дождя не пачкается обувь. 
В ходе реконструкции 
у «Эльбруса» положили но-
вый асфальт. Вполне ров-
ный, поэтому здесь теперь 
нередко гоняют ребята на 
роликах. 
— Теперь у меня практиче-
ски на выходе из подъез-
да — настоящий парк, — 
рассказывает местный жи-
тель Игорь Корниленко. — 
Гулять здесь можно кругло-
суточно — потому что есть 
фонари. Но в этом, кстати, 
и минус. Иногда шумная 
молодежь засиживается до-
поздна.
В целом же жители, конеч-
но, парком очень довольны.
— Теперь осталось дождать-
ся, когда кинотеатр откро-

ют, — замечает Ирина Ти-
мохина.
А открыть «Эльбрус» плани-
руют до конца 2019 года.
— Проект реконструкции 
утвержден в июне, — рас-
сказали нам в пресс-службе 
компании-застройщика. — 
Согласно проекту, «Эль-
брус» будет превращен в со-
временный культурный 
центр. Здание также сохра-
нит свою основную функ-
цию — показ фильмов. Кро-
ме того, там разместятся 
выставки, помещения для 
секций и кружков, магази-
ны, кафе и рестораны. Об-
новится не только содержа-
ние, но и внешний облик 
постройки. 

Здесь можно 
неспешно гулять 
с коляской, сидеть 
на скамейке 
и любоваться 
природой 

26 сентября 2017 года. Житель-
ница района Царицыно Наталья 
Манько с дочкой Марией в скве-
ре у кинотеатра «Эльбрус»

Парк сделали 
доступнее 
для колясок 

24 октября 2017 года. Глава управы района Бирюлево Восточ-
ное Кирилл Канаев и его заместитель по работе с населением 
Анна Карпинская (слева направо) сажают яблони

Высаживали яблони сотрудники управления Министер-
ства по чрезвычайным ситуациям по Южному округу 
вместе с представителями местной управы. Всего было 
высажено десять плодовых деревьев. 
— У нас как раз сейчас идет месячник гражданской обо-
роны, — высаживая тонкое деревце, говорит начальник 
управления по Южному административному округу 
Главного управления МЧС Сергей Скрыльников. — По-
садку яблонь мы приурочили к празднованию 85-й го-
довщины образования Гражданской обороны страны. 
По его словам, яблони были выбраны не случайно. Для 
Восточного Бирюлева это своеобразная традиция. На-
пример, через дорогу уже можно прогуляться по недав-
но благоустроенному Яблоневому парку.
Как рассказали сотрудники управы района Бирюлево 
Восточное, создание яблочной аллеи стало завершаю-
щим этапом благоустройства двора. Так, летом здесь по-
явилась современная детская площадка и спортивная 
площадка с многочисленными тренаже рами. 
Кроме этого, теперь во дворе можно сыграть в волейбол 
и баскетбол — для этого оборудовали специальный 
корт. А в соседнем дворе — даже в хоккей теперь сража-
ются. Мягкое, напоминающее траву, покрытие на пло-
щадках убережет детей от травм. А яркое освещение по-
зволит гулять даже зимними вечерами.
— Сделали так, чтобы жителям было удобно, — говорит 
глава управы района Бирюлево Восточное Кирилл Кана-
ев. — В дальнейшем благоустройство будет продолжено. 
Мы планируем сделать здесь комфортную дорожку, что-
бы мамам с детьми было приятно и удобно гулять. 
ЭДУАРД ЕЛОВСКИХ
okruga@vm.ru

Работы проходили на шести участках на улицах Россо-
шанская, Чертановская и Кировоградский проезд. Как 
сообщил глава муниципального округа, председатель 
Совета депутатов Александр Новиков, специалистами 
проводилось комплексное благоустройство дворовой 
территории.
— За текущий год были обустроены и другие жилые дво-

ры района, но эти объекты 
наиболее значимы, так как 
по ним голосовали сами жи-
тели, — отметил Но виков.
Так, на улице Россошан-

ской, 11, корпус 3, появилась спортивная площадка. Ря-
дом с домом 7, корп. 1, домом 9, корп. 2, домом 11, корп. 1, 
и 13, корп. 1, оборудовали детские игровые площадки. 
Такие же зоны отдыха обустроили на улице Чертанов-
ской, 64, корп. 2, и в Кировоградском проезде, 3, корп. 1. 
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Яблоневая аллея в честь 85-летия Граждан-
ской обороны появилась во дворе дома № 45, 
корпус 1, по Бирюлевской улице.

В районе Чертаново Южное завершилось бла-
гоустройство шести дворов. Их адреса жители 
выбрали на «Активном гражданине».

Высадили яблоневую 
аллею 

Детская площадка 
по заявкам жителей 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Хорошо, что 
власти Мо-
сквы развивают 
и благоустраи-
вают окраины. 

Если в спальных районах 
появляются полноценные 
места для отдыха и раз-
влечений, они перестают 
быть спальными. Мы по-
лучаем районы, удобные 
для разных категорий го-
рожан.

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ
архитектор

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Почтовое отделение в Борисовском 
проезде, 11, временно перенесли 
на Шипиловскую улицу, 13, корп. 2 
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Подготовили КСЕНИЯ МУРАВЬЕВА (текст), ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (графика) 

Сквозняк отменяется 

УТЕПЛЯЕМ КРОВАТЬ 

КСТАТИ

■ Шерстяное одеяло — лучше выбрать 
из овечьей или верблюжьей шерсти —
оно создает сухое тепло.
■ Электроматрас — состоит из нагреватель-
ного элемента, слоя утеплителя и верхнего 
из натуральной ткани. Чтобы не тратить мно-
го электроэнергии, матрас можно включить 
перед тем, как лечь в постель.
■ Постельное белье. На зиму стоит купить 
белье из махровой ткани, ткани повышен-
ной плотности — атлас, поплин, велюр.
■ Грелка — старый и проверенный способ 
быстро согреться. Минус — быстро остывает 
и может протечь.

Пока москвичей не настигли морозы, самое время 
позаботиться об утеплении квартиры 
Чтобы зимой не кутаться в толстенные одеяла 
и не ходить дома в двадцати носках, нужно зара-
нее подумать о сохранении тепла в жилище. Га-
зета на окнах, ковры и обогреватели, а также 
другие способы утеплиться без лишних затрат — 
в материале «ЮГ».

Мы теряем большое ко-
личество энергии, если 
квартира или частный 
дом не готов к зиме. Ос-
новной причиной по-

тери являются окна, перекрытия 
и внешние стены. До утепления 
окон теряется порядка 82 кило-
ватт/часов в год, после — око-
ло 22. Средняя цифра потерь 
при неутепленных внешних стенах 
за год — 41 киловатт/час. Уплот-
нив стены и решив проблему с ок-
нами, мы можем и сэкономить 
на оплате счетов за коммуналь-
ные услуги — около 25 процен-
тов. Для подготовки жилья к зиме 
стоит выбирать качественные ма-
териалы, которые смогут прослу-
жить долго.

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ 
главный инженер проектов одной 
из московских строительных компаний

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Окна 
Первый источник сквозняков в квартире. 
Двух- и трехкамерные стеклопакеты хорошо 
сохранят тепло и уберегут от уличного шума. 
Установив их, не придется каждую осень 
заклеивать раму газетой и закрывать щели 
ватой. Если окна заменить не получилось, 
то вопрос со сквозняком можно решить за счет 
герметизации трещин и стыков рам монтаж-
ной пеной или бытовой лентой.

Обогреватели 
Масляные обогреватели и кон-
векторы. Безопасны и практиче-
ски не издают шума при работе. 
Можно выбрать количество 
секций, чем их больше — тем 
выше теплоотдача. Такие обо-
греватели можно оставить 
на ночь. Радиаторы оснащены 
таймером, который выключит 
прибор в нужное время.

Терморегулятор 
Одной из причин недостаточного или нера-
ционального использования тепла являются 
неправильно настроенные батареи. Термо-
регулятор будет поддерживать нужную темпе-
ратуру в квартире.

Батареи 
Батареи не стоит 
заставлять мебе-
лью и прикрывать 
шторами. Чтобы 
они отдавали 
больше тепла, их 
лучше покрасить 
в черный цвет.

Стены 
Утеплить стены можно с помощью минераловатных ма-
териалов, стекловаты, пенополистирола и пенопласта. 
Они об ладают хорошими тепло- и звукоизоляционными 
свойствами, устойчивы к перепаду температур. Чтобы не со-
кращать полезную площадь квартиры, утеплить можно 
самую холодную стену, которая ведет в подъезд или на 
улицу. Для любителей ретро всегда есть настенные ковры. 
Как и в случае с напольным, выбираем из натуральной шерс-
ти. Можно без оленей.Вентиляция 

Сохранить тепло 
в доме поможет 
новая вентиляция, 
если в ней уста-
новить решетку 
с регулируемыми 
отверстиями.

Входная дверь 
Больший процент тепла выходит 
через входную дверь. Первое, 
что нужно сделать — избавить-
ся от щели между дверной ко-
робкой и стеной. С этим помогут 
справиться деревянные рейки, 
монтажная пена или герметик. 
Если дверь старая и набита 
ватой или поролоном, то стоит 
проверить состояние уплотните-
ля и заменить его.

Балкон 
Чтобы минимизировать потерю тепла из квар-
тиры, нужно сделать теплоизоляцию пола 
и стен на балконе. Простой и дешевый способ 
обшить стены пенополистиролом или стекло-
ватой.

Пол: ковры 
Ковер — хороший слой изо-
ляции. Ковер из натурального 
волокна и с большим ворсом 
станет преградой для холодного 
воздуха.

Теплый пол 
Магазины могут предложить различные варианты теплого пола. Инфра-
красные — пленочное покрытие, которое кладут под ламинат или линоле-
ум. Его можно постелить без капитального ремонта. При прохождении тока 
греющий элемент излучает электромагнитные волны, которые повышают 
температуру всех предметов, оказавшихся у них на пути. Токопроводящий 
элемент отдает тепло лежащему сверху напольному покрытию, от него на-
гревается воздух в помещении. Цена за метр «тепла» от 450 рублей. Чтобы 
сэкономить, покрытие можно постелить в коридоре и в прихожей.

Пол: пробковые маты 
Пробка имеет пористую структуру, а значит, 
будет хорошо удерживать тепло в доме и за-
щитит от шума. Плюс она придаст тепла и уюта 
в интерьер за счет цветовых оттенков: охры, 
желтого и коричневого.
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установят точки доступа к Wi-Fi. В общей 
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Выборы в школе проходили в не-
сколько этапов — предвыборная кам-
пания и собственно само голосова-
ние. Мэра выбирали из двух кандида-
тур: одиннадцатиклассницы Елены 
Кутикиной и десятиклассника Ан-
дрея Кузнецова.
— Тот, кого изберут, будет отстаивать 
мнение учащихся при организации 
учебно-воспитательного процес-
са, — говорит замдиректора Евгения 
Конушкина. 
Всего в голосовании участвуют де-
вять человек: два баллотируются на 
пост мэра, семь — на пост префекта. 
— К такой избирательной системе 
мы пришли в прошлом году, — рас-
сказывает Евгения Альфредовна. — 
Было непросто. Агитационная кам-

пания была слабой, кандидатов мало. 
В это году все иначе — активная кам-
пания, есть из кого выбирать!
— Главная наша задача — это улуч-
шение условий для учащихся, пред-
ставление их мнения на собраниях 
и в советах, — чуть ли не слово в сло-
во говорят кандидаты. 
— Для детей важно быть услышанны-
ми взрослыми, родителями и учите-
лями, — отмечает директор школы 
№ 982 Наталья Мареичева. — Такие 
выборы воспитывают в человеке 
гражданскую позицию прямо со 
школьной скамьи. 
При подсчете голосов стало ясно — 
мэром стал Андрей Кузнецов. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
okruga@vm.ru

В минувшую пятницу в школе № 982, что в Москворечье-Сабурово, прошли выборы в ученическое 
самоуправление. Педагоги и учащиеся проголосовали за школьного мэра и его помощников — 
префектов. На них побывал корреспондент «ЮГ». 

27 октября 2017 года.  Учащийся Артур 
Стрюков на голосовании в школе № 982

Управленцы со школьной скамьи 

Мэр Москвы Сергей Собянин по-
здравил «золотых» юбиляров — 
семейные пары, которые прожи-
ли вместе 50 и более лет. Благо-
дарственное письмо от главы го-
рода получили и супруги Румян-
цевы из Южного округа.
Галина Степановна и Андрей 
Григорьевич живут душа в душу 
больше полувека. В начале янва-
ря исполнится 56 лет со дня их 
свадьбы.
— Скромная, внимательная, ду-
шевная, — Андрей Григорьевич 
перечисляет качества жены, ко-

торые сразу покорили его серд-
це. — Любит поэзию.
Кстати, история их увлекатель-
ного романа началась как раз со 
стихов. Молодой поэт и журна-
лист Румянцев, окончив универ-
ситет, приехал работать в Буря-
тию, в молодежную газету.
— И вот полгода спустя приходят 
в редакцию две студентки с фило-
логического отделения педагоги-
ческого института, — рассказы-
вает Андрей Григорьевич. — Ко-
нечно же, это была Галина Степа-
новна со своей подругой. «Мы, — 
говорят, — хотим провести вечер 
молодых поэтов».
Договорились, что Румянцев 
придет сам и приведет с собой 
коллег. Так и познакомились.

— После вечера, который полу-
чился очень интересным, Андрей 
Григорьевич пошел меня прово-
жать, — подхватывает Галина 
Степановна. — Мы расстались 
у подъезда студенческого обще-
жития, где я жила, но перед этим 
он назначил мне свидание на 
семь часов вечера следующего 
дня.
Правда, студентка второго курса 
к знакам внимания со стороны 
журналиста-поэта поначалу от-
неслась с опаской. Может, это 
шутка такая: она придет, а он нет. 
Поэтому рассудительная Галина 
решила остаться дома. Но истин-
ная любовь не знает преград.
— Как говорил один из поэтов на 
том самом вечере, общежитие — 

это улей, — продолжает Галина 
Степановна. — И вот сижу 
я в комнате, как вдруг раздается 
стук в дверь. Я точно знала, что 
это он.

С тех пор они не расставались. 
Воспитали сына и дочь, стали ба-
бушкой и дедушкой, переехали 
в Москву... Каждый новый этап 
Румянцевы проходят рука об 
руку.
— Однажды меня от института 
на два месяца отправили в Воро-
неж на курсы повышения квали-
фикации, — вспоминает Галина 
Степановна. — Тогда не было та-
кой связи, как сейчас, поэтому 
мы редко переговаривались 
с мужем по телефону. И вдруг 
я получаю письмо. В конверт 
была вложена газета со сти-
хами.
Спустя 20 лет совместной жизни 
Андрей Григорьевич посвятил 
любимой жене венок сонетов: 
15 поэтических признаний в сво-
их чувствах.
— С тобою не во сне, а наяву 
опять пройду пути земной юдо-
ли, — зачитывает строки самого 
первого сонета любимый муж 
и поэт Андрей Румянцев.
— Вы гордость столицы и при-
мер для молодых! — обратился 
к супругам Сергей Собянин. — 
Из таких счастливых семей, как 
ваша, складывается счастье все-
го огромного города.

Сонет 
да любовь 

Спустя 20 лет 
совместной жизни 
муж и поэт посвятил 
жене сборник 
стихотворений 

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru 

«31 октября мои родители отметили 
большой праздник — 60 лет со-
вместной жизни. Как говорит мой 
сын: «Мама, ты представляешь?!».
Папа Юрий Александрович Гаври-
лов был военным, служил в Сибири, 
потом в Саратове и на Байконуре. 
Сейчас он полковник в отставке. 
А мама Ольга Федоровна Гаврилова 
работала врачом-биохимиком, за-
ведующей лабораторией в военном 
госпитале. Она всегда была рядом 
с папой.
Кто сказал, что с возрастом уходит 
романтика? Юрий Александрович 
до сих пор пишет Ольге Федоров-
не трогательные, дорогие сердцу 
супруги стихи. Родители вместе 
гуляют по аллеям Царицына, любу-
ются красотой парка. А весной вся 
семья наблюдает, как расцветает 
сакура.
Светлана Закурдаева
Зябликово

В редакцию «ЮГ» пришло 
письмо читательницы с тро-
гательным рассказом 
о 60-й годовщине свадьбы 
ее родителей. Мы публику-
ем выдержки из этого 
письма. 

Именной торт 
на юбилей 
свадьбы 

Супруги Ольга Федоровна и Юрий Алек-
сандрович Гавриловы с праздничным 
тортом 

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ

Город подвел итоги эксперимента по выдаче семьям 
с детьми, попавшим в трудную жизненную ситуацию, 
электронных сертификатов. 
— Эксперимент прошел неплохо, — сказал Сергей Собя-
нин на заседании столичного правительства.
В свою очередь заммэра Леонид Печатников доложил, 
что в этом году выдано 65,5 тысячи сертификатов.
— В 2017 году выдано уже около 65,5 тысячи на общую 
сумму более 130 млн рублей. С учетом популярности этой 
услуги мы просим поддержать использование элект-
ронного сертификата для детей в семьях, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, — сказал заммэра.
Внедрение электронного сертификата позволяет се-
мьям самостоятельно приобретать необходимые им то-
вары детского ассортимента.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

В Москве электронные сертификаты станут 
постоянной мерой поддержки семей с детьми. 
Такое решение приняли городские власти.

Сертификат поможет 
малоимущим 

По решению мэра Москвы 
в следующем году в два и бо-
лее раз вырастут единовре-
менные выплаты юбилярам 
супружеской жизни. Все, кто 
прожил в браке 50 и больше 
лет, получат от 20 до 30 тысяч 
рублей.

СПРАВКА

26 октября 2017 года. Гали-
на Степановна и Андрей 
Григорьевич Румянцевы 
в этом году отметили изум-
рудную свадьбу
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13ГОСТЬ НОМЕРА
Девятый районный фестиваль «Чертановские 
звезды» пройдет в центре досуга и спорта 
«Энергия.RU» 18 и 19 ноября 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
3–9 ноября 2017
№ 42 (770)
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Заслуженный юморист Рос-
сии, артист театра «Кривое 
зеркало» Карен Аванесян 
отметил 60-летие. «ЮГ» 
встретились с ним у него 
дома, в Царицыне, где 
он рассказал о своих прави-
лах жизни. 

Мне не 60, а два раза по 30.
Когда мою фамилию еще не 
знали, меня часто называли 
Овсянкой. 
Мне было сложно завоевы-
вать Москву. Сначала я пы-
тался взять себе образ обыч-
ного московского парня, но 
это, скажем так, оказался 
«пиджак не моего размера». 
А потом я нашел свою 
нишу — играл обаятельно-
го кавказского мужчину. 
И дело пошло.  
Однажды в детстве я уви-
дел по черно-белому теле-
визору смешного дяденьку. 
Он был совершенно один. 
И все, что он делал, было 
смешным. С того самого 
дня я стал стремиться быть 
на него похожим. Это был 
Аркадий Райкин. Я решил 
быть таким, как он, — на-
стоящим артистом. Наде-
юсь, у меня это получилось. 
Я начинал в школе. Стал па-
родировать учителей и ди-
ректора. Сначала им это 
очень не нравилось, но по-
том даже они втянулись. На 
последнем звонке учителя 
настаивали на том, чтобы 
я сделал на них пародию. 
Я согласился, но только по-
сле того, как аттестат ока-
жется у меня в руках. В ито-
ге я получил его первым.
Не верьте артистам, кото-
рые говорят, что устали от 
внимания и славы. Врут! 
Все, кто решил связать 
жизнь с нашим ремеслом, 

хотят известности. Я был 
одержим желанием стать 
известным. Нам нравится, 
когда на нас обращают вни-
мание.
Я экзотичен. Хотя это, ско-
рее всего, только для Мо-
сквы. Моя жена говорит, 
что Ереван — город моих 
двойников. 
У каждого своя «визитная 
карточка».
Вся наша жизнь — игра. 
Это не я сказал, а Шекспир.
Мне очень импонирует, ког-
да меня называют клоуном. 
Ведь клоуны — это артисты 
самой высшей пробы, спо-
собные одинаково хорошо 
сыграть как комические, 
так и трагические образы.
Никогда нельзя отказывать 
зрителю.
Юмор — продукт скоропор-
тящийся.
В Юрмале люди улыбаются 
не так, как в других городах. 
Если ты известен, к тебе 
просто подойдут, поздоро-
ваются, пожелают хороше-
го вечера и дальше пойдут 
по своим делам.  

Американский юмор — это 
омерзительно. В мире так 
много остроумных тем, ко-
торые просто надо уметь 
правильно подать. Я вот, 
к примеру, однажды чай-
ник сыграл. И отлично все 
вышло. Но смеяться над фи-
зическими потребнос-
тями...
Я крещусь перед выходом 
на сцену.

Если люди что-то смотрят, 
слушают, и им это нравит-
ся — значит, это имеет пра-
во на жизнь.
Евгений Петросян — уди-
вительный человек. Вот вы 
знаете еще хотя бы одного 
народного артиста, кото-
рый смог создать целую 
юмористическую школу? 
К нам регулярно приходят 
«новички». Молодые парни 

и девушки, кото-
рые будут продол-
жать наше дело. 
Все это придумал 
Петросян. У него 
математический 
подход к юмору. 

Благотворительность надо 
начинать со своей семьи. 
Я не говорю, что на этом 
стоит останавливаться. 
Я просто говорю, что с этого 
надо начинать. 
Глупость — это не страшно. 
Страшно, если глупость 
агрессивна. Это как про 
Пас тернака в СССР говори-
ли: «Я его не читал, но все 
равно осуждаю!» 

Если честно, я боюсь толпы. 
В любой момент она может 
стать неуправляемой.
Так получилось, что свобо-
да у нас в стране ассоцииру-
ется со вседозволенностью. 
Так что по мне пусть лучше 
уж гайки будут слегка за-
кручены. 
Я предпочитаю чай с сушка-
ми. А от сладкого и вовсе ре-
шил отказаться. 
Политик не может быть 
злым, если он смешной. 
Мне довелось выступать 
с Владимиром Жиринов-
ским. Он выходил на сцену 
после моего выступления. 
Я спускался и он попросил 

меня остаться. Я начал им-
провизировать — ведь это 
было не запланировано. 
Я начал пародировать Ель-
цина. Знал, что ему понра-
вится. И он мне отлично по-
дыграл. Зал взорвался.
Я давно перестал пить. 
Смешным я могу быть толь-
ко на трезвую голову. 

Подготовил
ПАВЕЛ ЕФИМОВ 
okruga@vm.ru

24 ноября 2010 года. Артист Карен Аванесян на съемках новогоднего телепроекта «Морозко» 

Карен 
Аванесян: 
Смешным 
могу быть 
только 
на трезвую 
голову 

Карен Гарегинович Ава-
несян родился 18 сен-
тября 1957 года в Ба-
ку. Российский артист 
эстрады и кино, шоумен, 
мастер пародий. Больше 
всего известен как ак-
тер Московского театра 
юмора «Кривое зеркало» 
под руководством Евге-
ния Петросяна. Постоян-
ный участник юмористи-
ческих телепрограмм.

ДОСЬЕ

Ни одна шутка не выстрелит 
дважды. Разве что шутка 
под авторством Аркадия Райкина 

 Мастер пародий, заслуженный артист России 
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14 В ОКРУГЕ
15 ноября на улице Булатниковской, 1, корп. 2, в 15:00 
юношам района покажут экипировку, снаряжение 
и амуницию современного военнослужащего 
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Воспитанники детской шко-
лы скалолазания «Атмосфе-
ра» в Нагорном районе за-
няли сразу три первых ме-
ста и одно второе на дет-
ском чемпионате «Крепкий 
орешек», который состоял-
ся в Туле. Корреспондент 
«ЮГ» отправилась знако-
миться с победителями.
Тренер Мария Теплых, ма-
стер спорта России по ска-
лолазанию, с гордостью вы-
водит ребят, которым ника-
кие преграды не страшны.
Саше Никишеву восемь лет, 
он ходит во второй класс 
школы № 2057.
— Соревнования проходили 
в Туле. Нам там очень по-
нравилось. Ели пряники, — 
делится мальчик.
Разумеется, ехали в первую 
очередь за победой, а не за 
сладостями.
— Нам предстояло преодо-
леть очень сложные трассы. 
Боулдеринг — это участок, 
рассчитанный именно на 
выносливость. Проще гово-
ря, зацепки легкие, но нуж-
но долго лезть, поэтому 

очень устаешь, — продол-
жает Саша.
К серьезным испытаниям 
воспитанники школы давно 
привыкли. Заниматься лег-
ко, когда указания дает жиз-
нерадостная тренер Мария 
Теплых.
— Ребята, начинаем пре-
одолевать полосу препят-
ствий. Пола здесь касаться 
нельзя. Пол у нас — это 
лава, — шутя, дает указания 
Мария.
Саше Никишеву не терпит-
ся продолжить разговор:
— А я люблю по деревьям 
лазить. И, между прочим, 
в будущем хочу стать космо-
навтом. Уже готовлюсь 
к этому, занимаюсь, чтобы 
потом легко переносить пе-

регрузки, — деловито гово-
рит спортсмен.
В беседу вступает не менее 
решительная девочка. Это 
еще один золотой призер 
по скалолазанию девяти-
летняя Валентина Барано-

ва, которая учится в четвер-
том классе школы № 1315. 
Она рассказывает, что, по-
мимо скалолазания, у нее 
есть еще одна страсть — 
вело спорт.

— Валя очень активная, — 
объясняет мама Ольга Бара-
нова. — Она на площадке 
залезет куда-нибудь, а дру-
гие дети пытаются залезть, 
но не могут. Все-таки трени-
ровки делают свое дело. 

Мама Вали, кстати, сама 
очень любила лазить на ска-
лодромах. 
— Примерно с середины 
2000-х в столице открылось 
много специализирован-
ных площадок, — говорит 
жен щина. Это занятие полу-
чило долгожданное призна-
ние: страна заинтересована 
в подготовке профессио-
нальных спортсменов для 
главного мирового со-
бытия.
— Скалолазание как вид 
спорта будет представлено 
на предстоящей олимпиа-
де, — объясняет тренер Ма-
рия Теплых. А для детей это 
огромная польза — разви-
тие всех групп мышц, разви-

тие логики. После учебы по-
лезно дать выплеск энер-
гии. В зале при разумном 
подходе и соблюдении всех 
норм безопасности это еще 
и низкотравматичный вид 
спорта.
Наконец, появляется по-
следний золотой призер 
Юра Ксенофонтов, семь лет, 
первый класс школы № 224. 
Занимается мальчик уже 
два года и не собирается 
бросать.
— Знаете, людям, которые 
к нам приходят, так нравит-
ся проводить здесь время, 
что уйти практически не-
возможно, — комментиру-
ет Ольга Догонкина, дирек-
тор школы. 

Крепкий орешек 
расколот 

24 октября 2017 года. Золотой призер чемпионата «Крепкий орешек» Валентина Баранова на тренировке 

Как самостоятельный 
вид спорта скалолаза-
ние зародилось в Ан-
глии в конце XIX века. 
Первый чемпионат СССР 
по скалолазанию про-
шел в 1955 году в Кры-
му. С 1965 года он стал 
проводиться ежегодно 
до 1991 года. Как олим-
пийский вид спорта ска-
лолазание дебютирует 
на играх в 2020 году в То-
кио — такое решение 
принял Международный 
олимпийский комитет 
в 2016 году. 

СПРАВКА

ЕКАТЕРИНА 
ЯСАКОВА 
okruga@vm.ru
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Коллекционирование

Медицинские 
услуги

Юридические
услуги

Работа 
и образование Размещение 

рекламы

499 
557

0404
доб. 132, 135

Прием 
рекламных 
объявлений

Авиамоторная
495 6693155
Арбатская

495 9610097
Бауманская

495 6470015
(495) 670-08-11

ВДНХ
495 2280630
Ленинский проспект
495 5439911
495 9567862

Товары
и услуги

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство и ремонт

 Реклама 

Недвижимость

■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 664-45-62
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп. Т. 8 (967) 216-97-97
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29

■ Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т. ч. вернем или расслужебим 
квартиру. Выпишем из квартиры. На-
следство. Семейные споры. Банкротство 
физлиц. Т. 8 (499) 409-85-01 
■ Опытные юристы! Бесплатная кон-
сультация. Составим договор дарения, 
купли-продажи, аренды. Поможем вер-
нуть деньги (100%). Выпишем из кварти-
ры. Поможем в суде. Составим иск, жалобу. 
ст. м. «Домодедовская», ул. Воронежская, 
д. 14/2, Т. 8 (499) 394-24-44

■ Часы, книги. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Треб. охранник. Т. 8 (910) 001-69-39

■ Рем. швейн. маш. Т. 8 (495) 642-58-07

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Московский центр юридической помо-
щи. Бесплатная консультация. Уголовные 
и гражданские дела. Суды. Иски. Мошенни-
чество. Кредиты. Вклады. Долги. ДДУ. На-
следственные и семейные споры. Трудовые 
споры. Многоканальная горячая линия. Мы 
поможем вам, звоните! Т. 8 (495)185-11-77

Кредиты, ссуды
■ Помощь в получении кредита на-
личными. Посредник Федоров А. С. 
Т. 8 (965) 256-28-95

Занятие скалолазанием 
развивает у спортсменов  
как мышцы, так и логику 
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они должны быть ровными 
и аккуратными. Плюс ко 
всему изделие высокого ка-
чества обязательно снабжа-
ется мешочком, в котором 
находится образец пуха. 
Эксперты отмечают — хо-
рошие пуховики — вещь не-
дешевая, так как себестои-
мость пуха довольно высо-
ка. Если не рассматривать 
дорогие бренды, то каче-
ственная верхняя одежда 
обойдется в 7–10 тысяч 
рублей. 
— Цена зависит не 
только от наполните-
ля, но и от функцио-
нальности модели, — 
отметила дизайнер 
одежды Маргарита 
Дорошенко. — Досто-
инствами пуховика 
могут быть отстеги-
вающийся мех, под-
кладка капюшона, 
внутренние карманы, пояс.  
— Пуховик можно не только 
приобрести в магазине или 
на рынке, но и заказать 
в ателье, — добавила Марга-
рита Дорошенко. — Стои-
мость такой работы зависит 
от наполнителя, размера 

15СЕЗОН
Более 290 деревьев и кустарников высадили 
на территории Чертанова Центрального 
в рамках акции «Миллион деревьев» 
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Качественную одежду най-
ти не так-то просто, особен-
но если речь идет о пухови-
ках и дубленках, которые 
должны быть не только кра-
сивыми, но и теплыми. Экс-
перты рассказали «ЮГ» 
о том, каким должен быть 
идеальный пуховик.
Незаменимость настоящего 
пуховика заключается в его 
наполнителе — на это стоит  
обратить внимание в пер-
вую очередь. Для хорошей 
теплоизоляции в зимней 
куртке должно быть не ме-
нее 500–600 граммов пуха. 
Такое количество придаст 
необходимый объем и от-
лично сохранит тепло.
— Самая важная составляю-
щая пуховика — наполни-
тель, — рассказала «ЮГ» 
технолог швейного произ-
водства Ольга Архарова. —  
Идеальный пуховик на 
70 процентов состоит из 
пуха и на 30 процентов из 
перьев — в таком вы не за-
мерзнете даже в самую хо-
лодную зиму. 
— Под видом пуховика ча-
сто пытаются продать курт-
ки на синтепоне или вате, — 
отмечает Ольга Архарова. 
Они, конечно, тоже теплые, 
но с пуховиком не сравнят-
ся. Еще настоящий пуховик 
отличается легкостью: ка-
чественная вещь с наполни-
телем из пуха и перьев весит 
не больше 1,5–2 килограм-
мов. Распределение пуха 
в куртках низкого и средне-
го качества всегда будет не-
равномерным. Такую одеж-
ду покупать не стоит.  
— Проверить качество пу-
ховика можно и на 
ощупь, — добавила техно-
лог. — Наполнитель должен 
легко и быстро восстанав-
ливаться после сжатия. Об-
ратите внимания на швы — 

Бомберы 
Бомбер — это короткая, но теплая куртка 
на молнии, с эластичными вставками-
резинками. Она была создана для ВВС 
США еще во время Второй мировой войны, 
но уже давно стала модным атрибутом.

щ р р р ,
же давно стала модным атрибутом.но уж

Парка 
Парка не сходит с модных по-
диумов. За основу дизайнеры 
взяли водостойкую верхнюю 
одежду эскимосов. Такая теп-
лая куртка может составить 
конкуренцию даже пуховику. 

Размер наполненных пухом блоков-ква-
дратов должен быть не более 20 санти-
метров как в длину, так и в ширину — 
это стандарт производства.

Перья, перья... 
А главное — пух! 
Идеальный 
пуховик 

Минимальная температура, при 
которой вас согреет та или иная мо-
дель пуховика, зависит от плотности 
пуха по шкале Fill Power. Пух плот-
ностью 550–600 единиц согреет вас 
при температурах до минус 25 гра-
дусов, 700 единиц — до минус 30, 
при этом сам пуховик будет легче. 
Обычно температуры, в которые ре-
комендуется носить куртку, указаны 
на этикетке. 

СПРАВКА

Идеальная упру-
гость наполни-
теля для зимних 
пуховиков — 
550–800 единиц 
кубических 
дюймов по шкале 
Fill Power.

Шарф-снуд 
Снуд — практичная, теплая и кра-
сивая вещь. Этот модный и удобный 
аксессуар занял свое заслуженное 
место в гардеробах девушек бла-
годаря своей универсальности. 
Разнообразие моделей снудов по-
зволяет дополнить любой образ.

Качествен-
ный пуховик 
на 70 процентов 
состоит из пуха 
и на 30 процен-
тов из перьев.

Пуховик должен весить 
примерно 1,5–2 кило-
грамма — если он тя-
желее, то одежда на-
бита не пухом, а другим 
материалом.

Не менее 500–600 грам-
мов пуха должно быть 
внутри пуховика для хо-
рошей теплоизоляции.

и модели и варьируется от 
6 до 20 тысяч рублей. 
По словам эксперта, не сто-
ит зацикливаться на моде.
— Обратите внимание на за-
рекомендовавших себя про-
изводителей зимней одеж-

ды, — отметила Дорошен-
ко. — Их куртки ничем не 
уступают модным маркам, 
а вы сможете неплохо сэко-
номить.

Подготовила
КАМИЛА ТУРКИНА 
okruga@vm.ru

Идеальный уход 
за пуховиком — 
химчистка. 
От стирки даже 
на деликатном ре-
жиме пух может 
сбиться в комки, 
и пуховик по-
теряет внешний 
вид и способность 
согревать. 

Самая важная 
составляющая 
качественного 
пуховика — 
наполнитель 
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Соревнования по боксу среди 
школьников Южного округа пройдут 
в школе № 2116 4 и 5 ноября 

— Папа, мама водит машину луч-
ше, чем ты! 
— Ну, я бы не сказал. . . 
— Но ты же сам говорил, что с за-
тянутым ручным тормозом не смог 
бы даже метр проехать, а мама так 
проехала двенадцать километров.

В гороскопе прочитал, что на 
этой неделе мне нельзя есть 
икру и омара… как жить…

— Почему соседи сверху всегда 
так раздражают? 
— Спроси соседа снизу...

Купюра номиналом 1000 рублей 
до 10 часов утра недействитель-
на, потому что нет сдачи. 

— Петя, как разделить четыре 
картошки на пятерых человек? 
— Не знаю... 
— Садись, два! Леночка? 
— Не знаю... 
— Двойка! Абрамчик, как разде-
лить четыре картошки на пяте-
рых? 
— Нужно сварить пюре!

Парень разговаривает со свои-
ми друзьями:
— При моей невесте попрошу 
без матерных слов. А лично вас, 
Семен, я представлю как моего 
любимого глухонемого друга.

АНЕКДОТЫ

29 октября 2017 года. В минувшую субботу реконструкторы Московского гренадерского полка из Западного Бирюлева приняли участие в постановке сраже-
ния под Малояро славцем. Событие приурочили к 205-летию битвы, произошедшей вскоре после отступления армии Наполеона из Москвы
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Военнослужащие могут направить средства материнского (семейно-
го) капитала на приобретение жилья с использованием накопитель-
но-ипотечной системы.   Мера призвана помочь военнослужащим — 
участникам накопительно-ипотечной системы улучшить жилищные 
условия и приобрести недвижимость.
Раньше в правилах использования материнского (семейного) ка-
питала не говорилось о возможности его совмещения с военной 
ипотекой. Средства переводились, если в предоставленной военной 
ипотеке прописывалось разрешение об использовании сертифика-

та. К тому же участники не могли тратить материнский (семейный) 
капитал при покупке жилья, поскольку в соответствии с законом 
«О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения воен-
нослужащих» купленная по военной ипотеке квартира оформлялась 
в собственность только военного, а чтобы использовать сертификат, 
жилье должно получить статус общей долевой собственности. 
Теперь этот вопрос решен.
Для военных разработаны специальные условия. Для мамы, полу-
чившей государственный сертификат на материнский (семейный) 

капитал, ее супруга  и их детей устанавливается особый срок оформ-
ления жилого помещения в общую собственность — в течение шести 
месяцев после снятия обременения с жилого помещения, если оно 
приобретено по договору купли-продажи или договору долевого 
участия в строительстве с использованием средств целевого жилищ-
ного займа. После чего правоустанавливающие документы на жилье 
переоформляются с делением долей на детей и супруга военнослу-
жащего.
ГУ ПФР № 8 по г. Москве и Московской области

Теперь военнослужащие могут направить средства материнского капитала на приобретение жилья 
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